

## Presentación

Uno de los temas que ha adquirido importancia desde los primeros años del presente siglo, es el surgimiento de actores que pueden convertirse en potencias regionales, y en concreto cuatro han sido los países que han atraído la atención de los especialistas: Brasil, Rusia, India y China (conocidos como el grupo de los BRIC), cuyo potencial podría llevarlos a ser considerados como las futuras cuatro economías dominantes. Su estratégica extensión territorial, su multiplicidad de recursos naturales, su población y su reciente, pero muy activa, participación en el comercio mundial, les proporcionan ventajas frente a otras economías.

La proyección que se ha hecho es que será hasta el año 2050 que dichas economías se habrán consolidado como las más importantes en el mundo; sin embargo, en los últimos años hemos ya presenciado su desarrollo y cada vez mayor participación en el sistema internacional, transformando las relaciones económicas. El caso más representativo en la actualidad es China, cuya participación en el comercio mundial se ha incrementado notablemente.

En el presente número se han reunido algunos artículos que destacan la importancia de Brasil, China y Rusia en sus respectivas regiones, pero principalmente considerando la incidencia que ello tiene para México.

En el primer artículo de este número “La economía política internacional de la formación regional (herramientas analíticas)”, Alejandra Salas-Porras Soulé hace consideraciones sobre la relevancia de la cooperación regional, pero sobre todo analiza los elementos políticos y económicos que posibilitan el desarrollo de los procesos regionales.

El interés por estos procesos, proviene del auge que adquieren en la última década del siglo XX, cuando demuestran características que los distinguen de los procesos iniciados en los años cincuenta y sesenta. Transformación que coincide con el fin de la Guerra Fría y los cambios suscitados en el sistema internacional. La relevancia de este artículo radica en la aportación de una serie de elementos teóricos que proporcionan una base sólida para comprender la evolución de los procesos regionales. Alejandra Salas-Porras retoma conceptos de autores como Andrew Hurrell y Björn Hettne, entre otros, para determinar las herramientas que permiten analizar la formación de los nuevos procesos regionales.

Una vez determinadas algunas herramientas analíticas para el estudio de la formación de los procesos regionales y la importancia que países como los llamados “BRIC” pueden adquirir en una región, el siguiente artículo aborda la relación de México con Brasil. El artículo “El Jaguar y el águila: un estudio de las relaciones bilaterales brasileño-mexicanas en los primeros años del siglo XXI” de Carlos Federico Domínguez Ávila, presenta los aciertos y dificultades que pueden enfrentar dos países que en diferentes momentos, como es el caso de México y Brasil, se han disputado el liderazgo de la región. El artículo se centra en la importancia que adquiere Brasil en la Política Exterior de México como uno de los países con mayor proyección de desarrollo en América Latina, y propone tres escenarios posibles para la futura relación bilateral.

Otro de los temas que ha ocupado espacio e importancia para la Política Exterior de México, así como en su agenda de comercio exterior, es su relación con China. El tercer artículo de este número “México: la agenda pendiente con la República Popular China” de Enrique Dussel Peters estudia los efectos, económicos y sociales que ha generado en México el desarrollo comercial de China, planteando la necesidad de revisar las prioridades de la agenda comercial para con este país.

Siguiendo en la misma tónica, así como el desarrollo de China y Brasil ha modificado sus relaciones con los países vecinos, y con el mundo en general, Rusia ha adquirido una estabilidad que le permite mantener una Política Exterior activa, a pesar del periodo de ajuste que tuvo que realizar después de la desintegración de las repúblicas soviéticas. Valentina Prudnikov en su artículo “¿Continuidad o cambio en la política exterior de Rusia?” realiza un estudio sobre los cambios que ha debido realizar este país con respecto a sus relaciones con el exterior. La autora resalta la capacidad demostrada por este país para recuperarse, en menos de 10 años, y presentarse como un país desarrollado, proyectándose nuevamente como potencia regional.

Por lo anterior, el seguimiento de los intercambios de Rusia con sus vecinos ha adquirido relevancia para las relaciones internacionales, lo que se destaca en el artículo de Ana Teresa Gutiérrez del Cid “La OTAN y el conflicto Georgia-Rusia por Osetia del Sur”. La autora hace énfasis en la importancia del equilibrio en la región del Cáucaso para el sistema internacional. Su situación geoestratégica y su riqueza de recursos naturales han generado el enfrentamiento entre diferentes actores como Estados Unidos, Rusia y la Unión Europea. Además, destaca, que la participación de la OTAN es un elemento que aumenta la tensión y confrontación entre los actores, principalmente Estados Unidos y Rusia.

En la sección de Notas, el primer trabajo que se presenta es de Marcos Cueva Perú “India y China en las relaciones económicas internacionales”, y

el segundo “Confucianismo: el sistema tributario y las relaciones sino-coreanas” de John B. Duncan. En este número, Paulino Arellanes presenta la Antología “El Derecho Internacional Público y Privado a través de los debates teóricos actuales en universidades de México y el extranjero” de Juan Carlos Velázquez Elizarrarás, y finalmente el número cierra con la Cronología de Política Exterior de México.

**Ignacio Martínez Cortés**